proposition subordonnée complétive

Définition

• Une proposition subordonnée conjonctive est complétive lorsqu'elle remplit la fonction de complément d'objet du verbe principal.

• Elle est alors le plus souvent introduite par la conjonction de subordination que (ou à ce que, de ce que, etc.).

Exemple

« On voit [que ledit Fix ne manquait pas d'une certaine dose d'amour-propre]. »

Jules VERNE, Le Tour du monde en quatre-vingts jours


La proposition subordonnée complétive entre crochets est complément d'objet direct du verbe voit.
Remarque

Une proposition subordonnée conjonctive qui n'est pas complétive est circonstancielle.
proposition subordonnée interrogative indirecte

Définition

• Une proposition subordonnée interrogative indirecte est introduite par un mot interrogatif qui peut être : 

· l'adverbe si dans le cas d'une interrogation totale ;
· un pronom (qui, ce qui, ce que, lequel, etc.) un déterminant (quel) ou un adverbe interrogatif (où, quand, comment, etc.) dans le cas d'une interrogation partielle.
• Une proposition subordonnée interrogative indirecte est toujours complément d'objet direct du verbe de sens interrogatif (demander, se demander, ignorer, savoir, etc.) utilisé dans la proposition principale.

Exemple

« SAMUEL  expliquait aux trois jeunes hommes, [qui était cette femme qui entrait]. »

La proposition subordonnée complétive interrogative
Il s'agit d'une proposition interrogative indirecte.

La proposition interrogative est dite "totale" lorsqu'elle est introduite par si.
Exemple : Je ne sais pas si elle est venue.
Elle est dite "partielle" lorsqu'elle est introduite par un déterminant interrogatif, par un pronom interrogatif ou par un adverbe interrogatif.
Exemples :
- Je ne sais pas quel temps il fait.
- Je me demande qui c'est.
- J'ignore pourquoi il est parti.
La proposition infinitive est une genre de complétive.
Une complétive est une proposition qui complète un verbe, (donc avec valeur de COD).
Ex : je dis qu'il est parti.
qu'il est parti = proposition subordonnée complétive, COD du verbe "dis". On dit que c'est une proposition conjonctive : "que" est une conjonction de subordination, qui permet de marquer la subordination.
J'entends siffler le train
"siffler le train " proposition subordonnée complétive, COD du verbe "entends". On dit que c'est une proposition infinitive : il n'y a aucun mot subordonnant (pas de conjonction, pas de pronom etc.), c'est le mode infinitif qui marque la subordination.

Proposition infinitive - cours


  

La proposition infinitive.
Examinons l'ensemble de la phrase  :
	On voit
	tournoyer  des corbeaux attirés par l'odeur du sang

	= Base
	= Proposition infinitive


Remarquez que le verbe principal « voir » est un verbe perceptif, c'est-à-dire un verbe exprimant une opération des sens, comme regarder, entendre, écouter, sentir. La proposition infinitive joue le rôle d'objet direct du verbe voir.


Examinons la proposition infinitive :
	tournoyer
	des corbeaux
	attirés par l'odeur du sang

	= Base
	= Sujet
	= complément du nom


La proposition infinitive se compose d'un infinitif ayant un sens propre.La proposition infinitive peut avoir un sujet et des compléments.


Examinons le sujet d'une proposition infinitive :
Le sujet peut être
	Il écoute chanter les enfants.
	- un nom ;

	L'enfant s'est arrêté ; je le vois pleurer au bord de la route.
	- un pronom.




Où faut-il placer le sujet ?
	Avez-vous vu le père rentrer à la maison  aussi rapidement  que possible ?
	On voit dans ces prairies errer des troupeaux de quatre à cinq mille têtes de bétail.

	C'est l'harmonie de la phrase qui décide de la place du sujet. Dès lors, on placera d'abord l'élément le plus court.


